

# 提 言

## 「平和だから学べる幸せを伝えたい」



玉名高等学校定時制  
水谷 博子さん

夏休み明けの生徒集会（前後期制なので始業式ではない）で、8月6日に広島に行つた時に感じたことを少しだけ話をした。

私の母の女学校時代は戦争中だった。小さい頃は、また授業もなかつた、授業どころか勤労奉仕などの作業が多くつたということから、敗戦前には銀紙が降つてきたとか、やつと戦争が終わつたら、教科書にすみ塗りをしたという話や亡くなつた祖母の弟は南方で戦死したことになつてゐるが、実際は餓死だつたらしいということまで、よく聞かされた。その頃は、また戦争の話ぐらいにしか思つていなかつた。その母も90歳にならうとしている。たまたま、母は熊本の女学生だつたから、空襲に遭うこともなく、原爆の被害にあうことなくなつた。だから、私が存在し

てゐる。もし、母が、広島や長崎にいたなら、どうなつていただろうと思う。それは、韓国の慰安婦のおばあさんの問題も同じである。慰安婦のおばあさんと母は同年代である。たまたま、母は日本に生まれたから、被害にあわなかつただけだと。

数年前、玉名市内にある大學生と高校生の集いを開いていた。そして、びつく

りしたのが、公園内のいたるところに、慰靈碑があることも初めて知つた。町内の慰靈碑、損保会社の慰靈碑などである。そして、その慰靈碑ごとに慰靈祭の準備が進められていた。

新しくなつた平和資料館にも足を運んだ。夏休みといふこともあって、海外からの見学者や全国から見学に来ている人たちで溢れかえつてゐる。内容が変わって、情に訴えるような内容が多いと聞いていたが、写真やメッセージなどを読んでいくうちに、涙が溢れてきた。原爆で犠牲になつたこの子たちが生きていたら、どんなおとなになつていただろう？ 原爆ドーム近くの橋を渡りながら、この川に浮いていたたくさんの遺体はちゃんと戻れたのだろうか？

そんなことを考えながら平和公園を回つた。そして、びつく

た。その日はちょうど9日だつた。会が始まる時に、代表の大学生から「今日は8月9日です。自分は長崎出身です。11時2分になると、黙祷したいと思います」と。その時に、長崎の人たちにとって、9日は特別なものだと、長崎から離れて9日には黙祷を捧げるのだと。熊本出身だけであれば、気づかない意識の差があると感じた。そのことを肌で感じたと思つていて。広島には4日から入つたが、平和記念公園周辺はすでに6日の準備が進められていた。4日の朝には、「原爆犠牲国民学校教師と子どもの碑」で慰靈祭が行われ、5日の午前中には「韓国人原爆犠牲者慰靈碑」でも慰靈祭が行われていた。そして、びつく

平和について話したのは初めてではない。以前にも、大きな穴が空いている黒板のある教室で勉強しているガザの写真を使って、こんな状態で写真を使つて、こんな状態で勉強している子どもたちがいることを話したことがある。私は、自分の母から戦争中の話を直接聞くことができた。しかし、体験者が少なくなり話を直接聞くことができる機会はどんどん減つていて。そして、母は、「もう二度とあの戦争は嫌だ」と今も話す。戦争が人の運命を変える、だから戦争みたいなバカらしいことはしてはいけないと思っている。平和だから安心して勉強や遊びが自由にできること。平和であることが当たり前と思わずに努力して守らなければいけないこと。平和な生活を守るには政治に关心を持たなければいけないことを伝えたいと思つていて。